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二、要懂得認罪悔改 

或許我們感受不到自己的罪，因此我們沒有辦法了解，到底天父有多麼的愛我

們？當我們在看古裝連續劇的時候，會看到將軍帶著軍隊出征，打了大敗仗回

來時，皇帝甚為惱怒，說：「怎麼打了大敗仗呢？來人啊！拖出去砍了！」這時

候，旁邊的大臣就會出來求情說：「皇上慎思啊！現在正是用人之際，不妨再留

他一條性命，讓他可以將功贖罪……。」像這種「將功贖罪」的觀念，其實在華

人心中是深根蒂固、古今皆然。甚至在十五世紀天主教剛開始時，也是從好的

立場出發，說：「人要行善做好事」，可是到最後卻變質了，成了賣「贖罪券」

了，那人要如何贖罪呢？要用錢買，花了錢就可以沒有罪了嗎？ 

什麼時候起，罪變得如此廉價？ 

 

若我們到義大利羅馬觀光時，看到諾大的聖彼得大教堂，那就是用當年贖罪券

所換來的錢蓋的。可是從聖經上來看，卻不是這樣子的，人為什麼有罪呢？那

是因人類的始祖亞當、夏娃犯罪之後，罪才進入了這個世界，所以人跟神的關

係就破裂了。因此「死亡」進入了這個世界，所以人犯罪的代價實在太高了。

高到人沒有辦法來償還，聖經說：神也沒有要求人來「將功贖罪」。聖經告訴我

們：神反而把祂的獨生子耶穌基督賞賜給我們，祂為我們被釘在十字架上，所

流下的寶血為我們來贖罪，代替人來償還這種沈重的犯罪代價，所以任何的金

錢、任何的做功德，都無法支付這種罪的代價。 

 

當人的心中有罪惡感時，就會想去廟裡拜拜，想花一點香油錢，透過這樣的方

式，如：鋪橋、造路、做功德，認為這樣就能夠贖罪，所以一般的宗教都是告

訴我們要：行善、積功德。但是、人卻不願意去面對自己的罪，可是，聖經這

樣告訴我們：彼得說：「你們各人要悔改，奉耶穌基督的名受洗，叫你們的罪得

赦，就必領受所賜的聖靈。」(徒二 38) 

 

這是耶穌的門徒在祈求聖靈的時候，所發生的事情，當聖靈降臨的時候，聽到

了天上的響聲下來，這聲音是很大的；這時舌頭又如同火焰般的顯現出來。 

所以，虔誠的人聽到了他們得聖靈的時候，舌頭像火焰般顯現出來的聲音，虔

誠的人聽到了，他們是在是訴說神的大作為；可是不虔誠的人，覺得他們如同

是喝醉酒的，於是就譏笑他們。 

 

真心話：禱告 



 

 

當這些虔誠的人，聽到了耶穌的學生彼得講了這一段話時，他們的心裡就覺得

很難過、也很扎心，他們問彼得應該要怎麼做，才能恢復神與人的關係呢？所

以彼得才告訴他們這一段話。 

 

其實，人都很不喜歡「悔改」這兩個字，的確如此，在我們過去不認識耶穌基

督的時候，我們做了很多不對的事情，做了很多錯的事情，因此我們的確是應

該要「悔改」。更積極的態度是：我們的心思意念要回轉，要換另一個方向，因

為平常我們想的都是世界上的事情，因此我們應當要悔改，我們要把我們的心

思意念轉向神的這個地方。 

 

我們禱告的第一個態度要「虔誠」：因為我們所敬拜的是創造宇宙萬物的獨一真

神。再來，我們要悔改、受洗，罪才能得赦，才能夠領受神所賜的聖靈。所以

我們禱告的第二個態度，就是要「悔改」，過去我們所做的不對的事情，都要向

神來悔改。 
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